
 المحاضرة الثانية عشرة للصف الأول قسم اللغة العربية في كلية الآداب جامعة الأنبار
 الموضوع متمم لموضوع الاسم الموصول

 أ.د. ليث قهير عبد الله
 قال ابن مالك:

 وَالْيَا إِذَا مَاثُ نِّيا لاَ تُ ثْبِتِ  ...مَوْصُولُ الَاسْْاَءِ الَّذِي الأنَْثى الَّتي 
 وَالنُّونُ إِنْ تُشْدَدْ فَلاَ مَلامَهْ  ...بَلْ مَا تلَِيهِ أَوْلهِِ الْعَلَامَهْ 

دَا   أيَْضاً وَتَ عْويِضٌ بِذَاكَ قُصِدَا ...وَالنُّونُ مِنْ ذَيْنِ وَتَ يِْْ شُدِّ
الموصول الاسْي، ولذلك قال: موصول الأسْاء، بإسقاط همزة الأسْاء، هي ب ما يتعلق  هذا

 فيها أنها همزة قطع.جمع، الأصل 
 : مضاف ومضاف إليه، وهو مبتدأالأسْاءمَوْصُولُ 

الَّذِي: مبتدأ ثاني، وخبره محذوف، يعني: موصول الأسْاء، منه الذي، وهو جملة في محل رفع 
 خبر المبتدأ الأول.

معطوفة  الأنَْثى الَّتي: يعني: والأنثى التي، والأنثى المفردة لها التي كذلك مبتدأ وخبر، والجملة
 بإسقاط حرف العطف على منه الذي.

 منه الذي: هذا لم يقيده الناظم وإنما يقُيد معنًى بمقابله، لأنه لما قال:
 الأنَْثى الَّتي: علمنا أن الذي هذا للمفرد المذكر.

مَوْصُولُ الاسْْاَءِ: هذه إما أن تكون نصاً، وإما أن تكون مشتركة، سيعدها الناظم عداً، ولذلك 
السيوطي في جمع الجوامع إلى أنها لا تعُرف، وإنما يُستغنى بالعد عن الحد، فالموصولات ذهب 

الاسْية قسمان: منها ما هو خاصٌ، ومنها ما هو مشترك، المشهور في الخاص: أنه ثمانية، 
والمشهور في المشترك أنها ستة، والخاص كاسْه خاص، بمعنى: أنه لفظ أطُلق على معنى خاص، 

 لى غيره، فالذي نقول للمفرد المذكر.لا ينصرف إ
إذاً لا يُستعمل في المفردة المؤنثة، والتي نقول: هذا خاص بالمفردة المؤنثة، فلا يُستعمل في المفرد 

المذكر، بخلاف المشترك ك  )من( و )ما( و )أل( و )ذو( هذه تطلق مراداً بها المفرد المذكر، 
ث والمذكر والجمع، إذاً لفظ واحد يُستعمل مُراداً به كل ما والمفرد المؤنث، ويراد بها المثنى والمؤن

 ذكرناه.



ثم الاسم الموصول إما أن يكون مفرداً وإما أن يكون مثنًى، وإما أن يكون جمعاً، وكل من هذه 
الثلاث إما أن يكون مذكراً وإما أن يكون مؤنثا، إما مفرد وهذا قسمان: مفرد مذكر، ومفرد 

 قسمان: مثنى مذكر، ومثنى مؤنث، والجمع كذلك. مؤنث، وإما مثنى وهذا
مَوْصُولُ الأسْْاَءِ: الذي بدأ ب  )الذي( لماذا؟ لأنه الأصل، وهو مفرد، ويطلق للمفرد المذكر، 

عاقلاً كان أو غيره، عاقلاً كان أو غيره، والتعبير بكونه يطلق على العالم وغيره أو لا، وإن 
على العاقل وغيره، العاقل: المراد به من بني آدم، وغيره اشتهر على ألسنة النُحاة أنه يطلق 

 كالبهائم والجمادات ونحوها.
مَاءِ إلَِهٌ وَفي الَأرْضِ إلَِهٌ(( ولكونه  وجاء إطلاقه على الله عز وجل في القرآن ))وَهُوَ الَّذِي في السَّ

ن باب أولى وأحرى، أن لا يطلق عليه صفة العقل حينئذٍ التعبير بأن الذي للعالِم وغيره يكون م
 يكون عام، لأننا نقعد من أجل فهم الكِتاب والسنة.

وإذا كان كذلك حينئذٍ ينبغي أن تكون الألفاظ معتبرة بما وافق عليه الشرع ويُُنع أو يتوقف فيما 
 لم يأت به الشرع.

ب جل حينئذٍ )الذي( و )من( هذه نقول الأصل فيها أنها للعالِم، لأنها جاءت مطلقة على الر 
 وعلا والله تعالى لا يوصف بكونه عاقلاً أو نحو ذلك لأن هذه الموصوف من صفة المخلوق.

مَوْصُولُ الأسْْاَءِ: )الذي( إذاً الذي للمفرد المذكر عاقلاً كان أو غيره على المشهور، وعالم أولا 
مَاءِ إلَِهٌ(( ))الحَْمْدُ للَِّهِ  الَّذِي صَدَقَ نَا وَعْدَهُ(( )الذي( هذا على لقوله تعالى: ))وَهُوَ الَّذِي في السَّ

 من؟ الله عز وجل.
إذاً هاذان مثالان أطلق لفظ الذي على الرب جل وعلا ))الحَْمْدُ للَِّهِ الَّذِي صَدَقَ نَا وَعْدَهُ(( 

 ))هَذَا يَ وْمُكُمُ الَّذِي كُنتُمْ توُعَدُونَ(( هذا على الزمان، ولا يوصف بالعلم، ولا يوصف بالعقل،
 ))هَذَا يَ وْمُكُمُ الَّذِي كُنتُمْ توُعَدُونَ((.

إذا مَوْصُولُ الأسْْاَءِ الَّذِي: منه الذي وهو للمفرد العالِم المذكر عاقلاً كان أو غيره، وذكرنا أن 
المذكر هذا لا بأس أن يطلق من جهة الرب جل وعلا باعتبار اللفظ، لذلك جاء ))وَهُوَ اللَّهُ(( 

 يعود إلى المذكر بخلاف )هي( هذا يعود إلى المؤنث.و )هو( بإجماع أنه 
مَوْصُولُ الأسْْاَءِ الذي: والأنثى المفردة لها التي: أيضاً عاقلةً كانت أو غيرها، سواء كانت عاقلة، 

عَ اللَّهُ قَ وْلَ الَّتِي تَُُادِلُكَ في زَوْجِهَا(( وهذه  أو ليست بعاقلة، عاقلة يعني: من بني آدم، ))قَدْ سَِْ



لَتِهِمُ الَّتِي(( هذه غير عاقلة، ))الَّتِي كَانوُا  هُمْ عَنْ قِب ْ عاقلة، وكذلك غير العاقلة: ))مَا وَلاَّ
هَا((.  عَلَي ْ

إذاً )التي( تستعمل في العاقل في العالِم وفي غيره، وكذلك )الذي( يستعمل في العاقل في العالِم 
 .وفي غيره، هذان الاستعمالان مشهوران في لسان العرب

مَوْصُولُ الأسْْاَءِ: )الذي( عرفنا هذه الجملة مركبة، جملة كُبرى، لأن موصول الأسْاء )هذا( 
مبتدأ أول، )الذي( مبتدأ ثاني، )منه(: هذا خبر المبتدأ الثاني، والجملة في محل رفع خبر المبتدأ 

ة، ونفس جملة الأول، فهي جملة كُبرى، وضابط الجملة الكبرى ما هي؟ التي وقع الخبر فيها جمل
 الخبر تسمى جملة صغرى، لابد من حفظ هذه الاصطلاحات.

الأنَْثى الَّتي: الواو هنا لابد من العطف، لأنه حَكَمَ على الجميع، جميع ما يذكره بكونه موصول 
الأسْاء، ليس خاص ب  )الذي( موصول الأسْاء الذي ليس خاصاً به، )التي( الأنَثْى الَّتي، إذاً 

تي، والأنَْثى المفردة لها )التي( حينئذٍ صار معطوفاً على ما سبق بإسقاط حرف والأنَْثى الَّ 
 العطف.

أصلها )الذي(، )التي( أصلها )لذي( هكذا قيل و )لتي( بوزن )فعِل( ك  )عَمِي(، )لَذِي( و 
 )لَتِي( بوزن )فَعِل( ك  )عَمِي( زيدت عليها )أل( زيادة لازمة، هذه سيأتي )أل( التعريف وَقَدْ 

تُ زاَدُ لازمِاً كَالَّلاتِ، لازم هي زائدة وهي التي يعُبر عنها سيبويه بأنها معتدٌ بها وضعاً، بمعنى في 
أول الوضع الأول، وضعت وهي زائدة، كهمزة الوصل في الفعل، فعل الأمر، لأننا نحكم أنها 

اضرب زائدة باتفاق، اضرب، نقول العربي نطق هكذا اضرب، أول ما وضع الواضع اضرب، 
هذه الهمزة زائدة، لأننا إذا أردنا أن نأخذ فعل الأمر نأخذه باعتبار ماذا؟ باعتبار مضارعه، 
يضرب، هذا الأصل، أسقط حرف المضارعة، صار ما بعده ساكناً جاءت له همزة الوصل، 

 التقى ساكنان كسرت الأول صار اضرب.
 


